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海关座谈会，畅谈贸易便利化 

（贸大求索实践队 来稿） 2015年 8月 3 日星期一，

银川海关在会议厅举行了针对“探寻海关合作，提升通

关能力”主题实践的海关座谈会。参加会议的人员有来

自宁夏当地的 6 家企业的负责人，银川海关的 5 位科长

和对外经济贸易大学贸大求索实践队 10位成员。会议围

绕企业的进出口实际情况和宁夏海关关于贸易便利化的

政策进行了讨论和分享。 

     会议正式开始，海关领导孙培理局长首先介绍了宁

夏整个进出口的概况和本次座谈会的流程及要求，使我

们对宁夏的经济大环境有了更加全面的了解。然后，贸

大 求 索 实

践 队 的 队

长 韦 东 阳

向 海 关 和

企 业 负 责

人 介 绍 了

我们研究的课题和研究的目标， 让他们对我们的课题有

了大致的认识。 

     会议的主体分为两个部分， 第一部分是 6 家企业分

封面故事 
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别介绍各自企业的进出口情况， 这 6 家企业涵盖了食品

加工， 原煤开采和加工， 机械加工， 服装加工等各个产

业类型， 根据他们的介绍， 在进出口贸易额的特点上， 企

业有纯进口和进出口混合型， 由此可以体现出， 宁夏的

产业的总体情况是虽然出口额较大，但是还是进口额大

于出口额， 所以在贸易往来过程中海关和企业的关系是

很密切的。 第二部分是在了解企业的情况下询问海关的

有关贸易便利化政策的实施情况和企业如何受益于政

策。 通过同海关的各位领导的交流， 我们了解到宁夏海

关在实行国家海关总署“区域一体化”的总体政策下还

结合宁夏当地产业的特点，发布了一系列的措施， 切实

帮助企业受益于贸易便利化。 许多企业从中获益，比

如: 企业节省了通关时间， 节约了通关成本，提高了运

输效率等等。  

    最后， 银川海关领导表示， 虽然海关在贸易便利化

这方面已经取得了优异的成绩，但是还有可以改进的地

方。 他希望海关部门能够和其他政府部门加强合作， 实

现“一个窗口对外”，提高通关的效率。  

     整个座谈会持续了大约 1 小时，在此过程中企业和

海关的关系表现非常融洽， 企业负责人对通关政策十分

熟悉，这与银川海关经常开展座谈会，加强企业、海关

之间交流的措施密不可分。我们实践队也从座谈会中熟

悉了宁夏的产业结构和海关政策， 真正认识到了贸易便

利化政策实施的成效。 
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走进海关——记重庆西永海关 

（渝践不愚见 供稿）今天，我们实践小分队一行人

按原定计划来

到了重庆西永

海关，到他们工

作区域内参观

了解。重庆海关

地位比较偏僻，

附近是连绵的山群，蓝天白云，空气清新，宁静怡人。    

    快接近海关办公区域时，我们先看到的是一辆辆写

着海关监管，和某某物流的卡车们载着集装箱依次通过，

在海关关卡处还有很多的货车尚在等待。然后随着中国

海关四个大字，我们来到了海关办公内部区域。工作区

域内的办公楼数量不多且较为集中，几栋办公大楼集在

一起，在公路两旁，来往很是方便。我们进去的时候，

秘书告诉我们各科室正在总部大楼开会，没有时间过来

为我们详细介绍，所以我们也就大概看了看。刚进去的

时候办公区域内还有很多人在办事，所以我们就大致转

了一圈，尽量做到不影响他们办公。 

实践采风 
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    办公楼内部设有各个科室，分别负责不同流程。各

科室内呈设简单，几台办公桌搭配电脑打印机，没有多

余的东西，没有我们想象中那么繁琐。 

    随后，我们在秘书姐姐的带领下来到了不远处刚建

成的重庆海关总部大楼。与先前看到的办公楼不同，这

栋楼高耸宏伟，样子酷似北京的央视总部大楼，单独矗

立在路旁，黛青色的外观与连绵远山融为一体，周围并

不像工作区域内一样车流不息，宁静庄严。这栋大楼之

所以独立清静，远离车流中心，是因为它是专门负责通

关报关以及货物审批的，在这里拿到通关文件后，货物

就从之前的办公区域流通出去。 

    大楼内部整洁明亮，海关条款及各项规定随处可见，

在每个拐角处还设有关容镜，用于提醒海关办公人员们

随时注意自己的言行。大楼每一层分别负责不同事物，

严格把关各个重要流程。大厅随处可见前来报关的人们，

办事员工作耐心负责。 

    此次参观让我们对海关更加了解，不是以前的浮于

表面，而是真正了解了海关办事流程以及海关处工作人

员耐心认真的工作态度，很是感动。希望我们都能拥有

这份坚持，认真的态度，不管是学习还是工作还是生活。

加油！ 
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走进现代农场，了解新型农业 

（大理双城实践队 供稿）今天是我们大理双城实践

队实践的第一天。伴着清晨的第一缕阳光，怀着好奇又

兴奋的心情我们来到了位于黑龙江哈尔滨双城区五家镇

内首家“F2F”模式的城市家庭农场[family to farm（将

家庭融入农场）]，也是首个引进美国有机绿色种植技术

的家庭农场——天驰农场。 

    刚下车我们就被眼前的广阔的花海所吸引了，近 3

万平方米的土地上种着各种颜色，各种类型的花卉，据

负责人介绍，这将成为他们的万米花卉世界，之后将引

进荷兰郁金香供业主观赏。之后在负责人的带领下我们

又参观了小动物喂养场，私家菜园，在建的赛马场和鱼

塘，同时，负责人也跟我们介绍了他们的未来发展构想

以及规划，负责人说他们预计投资 2 亿元左右，将其整

个建成一处集夏季休闲度假、农业观光旅游、有机蔬菜

种植和大型养老社区于一体的高端农场。同时负责人也

提供了一些农场的相关资料供我们参考，我们也询问了

他们目前面临的一些困难，同时同学们根据自己的想法

也为该农场的发展提出了一些自己的建议，负责人表示

了肯定和赞赏。虽然我们的一些建议可能由于缺乏经验

而缺乏可行性，但我们还是对自己能为农场的发展提出

一些想法感到开心。最后为了下午的继续实践，我们怀

着不舍与满足离开了农场。 

    下午，我们来到了五家镇民康村参观、调查。一下
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车，映入眼帘的就是一望无际的，碧绿色的农田，其中

那一片密密麻麻的玉米田吸引了我们的注意：我们发现，

这里的玉米种植密度似乎比我们以往见到的要更密一

些，这是如何做到的呢？ 

    据采访，我们了解到这里通过合作社这种社员以土

地入股最终根据收成来分红的新型农业合作方式，已经

实现了机械化大规模种植、收获农作物。同时，他们利

用了“232”的科学密植技术，也提高了每亩地的玉米产

量。这也解释了为什么五家镇的玉米田种的如此紧凑，

同时，这种科学方法的应用也为农户们带来了 20%到 30%

收益的增加。 

    当地种植的除了玉米之外还有许多经济作物。当被

问及如何决定种植何种作物时，农民们告诉我们除了联

系好的订单之外都是看着前年的行情来决定，有时候会

去从周边市场或者网络上查找一下相关资料和价格。 

    这时，我们中有同学提问：“这种依据猜测决定种

植什么作物会有一定风险，您如何看待？”农民们略带

无奈的回答，虽然知道这样会有一定的风险，但是由于

市场情况瞬息万变，有时候只能依靠这种类似于赌博的

方法进行决策。此外，五家镇政府给合作社提供了一定

的帮助，为农民们建造了一些大棚，利用大棚，农民们

可以种植一些如葡萄，番茄，甜瓜等经济作物，提高了

种植收入。 

    一下午的合作社参观，让我们了解到了新型农业建
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设中的新技术新方法以及新型农业发展过程中存在的挑

战。同时结合上午我们对天驰农场的参观，我们也发现

新型农业建设中的机遇。一天的参观结束了，明天我们

会参观成熟发展的农业园区，相信我们会更有收获。 

 

 

 

民族村商业街发展现状 

（东写西途 供稿）8月 2日下午，对外经济贸易大

学东写西途暑期社会实践团来到了云南民族村。云南民

族村位于云南

省昆明市西南

郊 的 滇 池 之

畔，占地面积

89 公顷，是反

映和展示云南

二十六个民族

社会文化风情的窗口，是国家的四 A 级旅游景区、国家

民委民族文化基地，CIOFF 中国委员会民间传统文化基

地和国家民委全国首批民族工作联系点之一。   

    我们进入民族村后，首先在商业街对多家有代表性

店铺进行了访谈，为了解地缘优势下云南特色产业的发

展状况。第一家店铺是云隆茶驿，销售普洱茶等云南特
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有茶叶并附带云南特产如鲜花饼、小粒咖啡，店家热情

地为我们泡了一壶茶。在针对“一带一路”主题的访谈

中，我们了解了店主在此政策下对未来茶叶销售出路的

看法及在向外销售过程中遇到的阻力，边品茗边思索遇

到的问题。接下来又去到银器店和民族服饰店，向其了

解“一带一路”相关问题。 

    将店家们的回答整合后，我们发现在拓展销售途径

中遇到最大的问题是店主自身的改变意识不强，局限于

自家的小商铺，此外相关部门与自主经营的小店之间沟

通不足，店家没有想过在政策的支持下努力改变营销方

式，通过网上销售平台打响自己的品牌，提高销售量或

拓展销售市场；其次是生产加工环节的问题，原料产自

云南，经过其特殊加工后对国内销售，原料供给和加工

技术易出现问题，增加了成本，不利于扩大再生产；最

后，在直接的店铺销售过程中，由于语言的差异，在向

外国人销售时遇到困难，市场因此缩小。 

    商铺调查结束后，我们找到了民族村的负责人，了

解高层次上凭靠特色文化和得天独厚的自然环境下发展

第三产业面临的问题，和“一带一路”政策实施来对其

产生的影响。负责人意识到存在的问题，并找到了相关

解决方案，一再强调了文化的重要性。而民族村也在为

促进商业街的进一步发展制定了有针对性的规划，向我

们介绍的主要解决方法是：保护传承优秀特色民族文化；

借助互联网的优势打造智慧景区。 
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    在结束了的访谈活动后，我们小组成员对商业街的

游客进行了有关“一带一路”的问卷调查，街头问卷之

路充满艰辛。但小组成员坚持不懈，最终圆满完成了任

务。我们了解到民众对于“一带一路”知之甚少，“一

带一路”融入民众生活仍需要一定时间。 

    一整天就在调研和收集问卷中度过了，回来的路上

真的筋疲力尽，可是一天收获颇丰，完美！ 
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天河锁钥——记青海实践七日 

（玉塞咽喉 供稿）七日，足至西宁各地。我们何尝

不是留恋美色之人，几欲驻足不离，与此景盟约，只愿

在沧海桑田时再决绝；我们沉睡在山川，缠绵在水色，

食之芳蕊，啜其精华；由星月璀璨到曙光挥洒，再由晨

曦归复暮旦。我们在斗转星移，光影变化里，由每一寸，

从目及之处的每一匹纹理看祖国之壮阔无垠，自然之雄

奇瑰丽。 

    从自然到人文的调研，我们按照策划顺利地完成了

实践，更尝到这个高原之城与字里行间所淌出的不同的

味道。是澄空碧水，是青稞酒香，是高楼林立间仍留存

的淳朴，也是时代节奏里还高唱的民风，是未尝见过的

酿酒坊，是初尝原浆的爽辣，是皮肤上的一抹少有的高

原红，是深山林间的那片牛羊。 

    我们走过日月山，那是文成公主进藏的地方，耸立

的日月亭，是当年文成公主对长安锦绣的回想，金枝玉

叶与生俱来的无可奈何，却也是为疆土稳定、邦邻相依

的纽带，辛酸泪也是两邦人民共尝的谐和佳酿。 

    我们在森林深处沐浴渗入白桦林枝叶间的日光，瞻

仰沉睡在山间以绿意为被的神佛，聆听自然原始的声音，

行间笔墨 
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穿梭泉间林里，顺着山民的指尖看去，是山川之巅，是

极草生长的地方，他说：“那里，我曾去过，现在已经

落了雪，我了解的！”，兴奋的脸藏不住的骄傲与喜悦。 

我们还在喇嘛的民舍里听藏传佛教的文化，塔尔寺沿山

势而修建向上延伸的路，沉积了朝圣者虔诚的祷祝颂唱。

无畏风雪无常，三步叩首地翻山越岭寻静默在屋瓦里的

诗句，手扶着的青砖，额抵着的墙沿，喃喃念诵的，是

信仰。 

    我们在彩虹部落里带上了纯白的哈达，品过了进门

酒，感受土族风情，在文化的长廊里，旋转的轮子秋殇，

在土族姑娘与阿郎相与的盟誓里，在他们生活的土地上。

我们在青海湖远望海天相接的那一线，在戈壁沙滩上听

驼铃作响，在中国原子城赞颂先辈们的智慧与大义，在

金银滩草原上是“风吹草低见牛羊”。  

    叹天工之精巧，即是鬼斧也不能抵天工，所谓人间

仙境如说是苏杭，

而所谓甲天下之山

水如说是桂林，今

朝看来皆不及高原

上开得一片花，那

悬在峭壁上的天池

一美。 

    走玉塞咽喉，寻青稞酒香。 
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由交通状况初探大理旅游业 

（校报记者团 供稿） 8月 4日早上七点，校报记

者团顺利抵达大理，开始为期一周的社会实践。 

    在抵达火车站的第一时间，队员们便开始对大理市

的交通状况进行初步考察。队员们在车站内考察了火车

调度以及游客通道的布局，出站后又对火车站前的路面

交通进行了考察。 

    通过游客的身份，队员们吸引了很多黑车司机的目

光，我们也利用这个契机暗访这些司机已获得第一手关

于游客出行的资料。当我们出站时，大理正下着雨。因

此，出站口出现了游客堵塞问题。一些没有带伞的游客

因不知如何出行成群地拥挤在出站口外，导致一部分游

客因被堵在站内而喧哗甚至互相推挤，从而导致了游客

出站秩序的破坏。面对这种情形，大理铁路交通相关工

作人员没有及时地疏通游客阻滞或提供服务性引导等工

作。 

    由此也可看出大理旅游另一问题的存在：公共交通

出行体系的不完善。在乘车过程中我们发现，公交车这

种大众出行方式并没有做到真正地服务群众：站牌位置

不显眼，交替班次较少。除此我们还注意到，因为公共

交通出行体系的不完善， “驻扎”在火车站附近的私家

车车主趁机向乘客收取更多的价格，在出行过程中向游

客进行不正当的推销或是不符合实际的夸大和诋毁。 

    交通相当于一座城市最基本的支柱。如在大理，铁
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路交通服务业和公共交通的好坏直接影响到旅游业的未

来发展。想要大理市的旅游业更好更快地发展，大理市

政府或相关政府机关必须从小事做起，从改善铁路交通

服务业开始，从完善公共交通体系开始。 
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@贸大实践东写西途队：东写西途云南小分队早上完成了

这几天采访稿、问卷

调查的整理后，马不

停蹄的来到昆明国

家广告产业园区了

解有关项目。工作人

员的热心答疑，高新

科技的日新月异都给我们留下非常深刻的印象，相信有

朝一日，云南也会成为多媒体产业的重点领头园区。@

贸大实践 

 

 

@校报记者团暑期实践小分队：【实践 Day 1】四日早上

七点，我们校报记者团

六名成员抵达大理。简

单修整后，我们便开始

了对于大理旅游概况的

考察。上午我们便亲身

体验了大理的交通出行，在走进民俗院式旅游客栈时也

微言大义 

http://weibo.com/u/5610867693
http://weibo.com/n/%E8%B4%B8%E5%A4%A7%E5%AE%9E%E8%B7%B5?from=feed&loc=at
http://weibo.com/n/%E8%B4%B8%E5%A4%A7%E5%AE%9E%E8%B7%B5?from=feed&loc=at
http://weibo.com/u/5646536683
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感受到其不同于酒店的独特之处。晚上进入大理古城，

开始对大理古城商业模式的走访探寻。@贸大实践 @公管

实践@贸大校报 

 

 

@YoHann_uiber：【吴忠的上午】我们来到宁夏知名品牌

涝河桥公司（全国最大的清真牛羊养殖基地）进行参观，

听取工作人员介绍牛羊养殖、加工及销售情况，进一步

了解了当地养殖业的发展状况。通过我们咨询、研讨、

问卷调查顺利完成任务@贸大实践 

 

 

@青海 sunshine 支教实践：青海 sunshine支教实践 Day 

2 今天是支教实践活动的第二天，上午大家在教室里上

课，志愿者们激情满

满，学生们专注认真。

下午准备了公开课

——棒垒球与说话的

艺术。教室里充满欢声笑语。一天的时间虽然短暂，但

是大家收获颇丰。阳光志愿，传递爱与知识，我们在行

动。 

 

 

http://weibo.com/n/%E8%B4%B8%E5%A4%A7%E5%AE%9E%E8%B7%B5?from=feed&loc=at
http://weibo.com/n/%E5%85%AC%E7%AE%A1%E5%AE%9E%E8%B7%B5?from=feed&loc=at
http://weibo.com/n/%E5%85%AC%E7%AE%A1%E5%AE%9E%E8%B7%B5?from=feed&loc=at
http://weibo.com/n/%E8%B4%B8%E5%A4%A7%E6%A0%A1%E6%8A%A5?from=feed&loc=at
http://weibo.com/u/5505312383
http://weibo.com/n/%E8%B4%B8%E5%A4%A7%E5%AE%9E%E8%B7%B5?from=feed&loc=at
http://weibo.com/u/5663230839
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@陕西探秘小组_2015：今天我们来到陕西省人大常委会，

教科文卫委员会办公室主任赵主任针对我们调研的文化

产业问题从立法角度进行详尽解答。大到陕西省文化产

业战略，小到兵马俑遗址公园项目解读。最后还对我们

的调研提出自己的看法，建议从小处入手。受益颇深，

明天加油 @贸大实践 

 

@一路向南实践小组：Day2 今天上午，小伙伴们来到红

塔集团内部参观，深入了解了红塔集团的历史，企业文

化，还有红塔集团除烟

草之外的多元化投资，

企业收益。我们认识到，

烟草产业作为云南的支

柱产业，要在“一带一

路”战略下实现产业升级，需要这样的大型烟草公司继

续探索，创新@贸大实践  

 

 

@贸大求索实践队 2015：今天下午我们参加了银川海关

座谈会，6 家企业负责人和 5位海关科长给我们介绍了

银川海关的有关政策和各个企业的进出口概况，让我们

对宁夏贸易便利化情况有了更加深入切实的认识。非常

感谢海关工作人员的配合。@对外经济贸易大学@贸大实

践 

http://weibo.com/u/5611590370
http://weibo.com/n/%E8%B4%B8%E5%A4%A7%E5%AE%9E%E8%B7%B5?from=feed&loc=at
http://weibo.com/u/5611354843
http://weibo.com/n/%E8%B4%B8%E5%A4%A7%E5%AE%9E%E8%B7%B5?from=feed&loc=at
http://weibo.com/u/5661616745
http://weibo.com/n/%E5%AF%B9%E5%A4%96%E7%BB%8F%E6%B5%8E%E8%B4%B8%E6%98%93%E5%A4%A7%E5%AD%A6?from=feed&loc=at
http://weibo.com/n/%E5%AF%B9%E5%A4%96%E7%BB%8F%E6%B5%8E%E8%B4%B8%E6%98%93%E5%A4%A7%E5%AD%A6?from=feed&loc=at
http://weibo.com/n/%E8%B4%B8%E5%A4%A7%E5%AE%9E%E8%B7%B5?from=feed&loc=at
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走进古州伟峰煤矿  

----阳泉煤炭企业现状考察 

（大理实践阳泉队 供稿）2015年 8月 3日，大理阳

泉实践队开始了走进煤炭企业之行。冒着越下越大的雨，

乘着汽车在泥泞的山路上，在上午十点左右，我们的队

伍来到了古州伟峰煤炭企业。 

    一进企业，就觉眼前一亮，煤矿并不是我们想象中

的一片漆黑，简陋混乱。现在的煤矿已经全是机械化操

作，到处是整齐干净的机器设备，厂中还有大面积的绿

化草坪，讲解员形象称其为“花园”。 

    煤矿的负责人为我们讲述了煤炭生产流程——整个

流程都是靠机器工作，掘进机把距地面一百多米的煤炭

挖出后，用采煤机将大块的煤炭分割，然后用皮带将煤

炭传输到煤仓中，整个过程都不是露天的，以达到环保

的要求。现在厂中有两个矿井，一个是副井，也是运输

井，用来运输原料和人员；另一个是回风井，用来排出

气体。厂中有精密的筛选装置，把面煤、块煤、煤矸石

分开，面煤和块煤可以作为产品卖掉，煤矸石后期集中

处理掉。 

人物传真 



——2015年暑期社会实践前线快报 
 

 
 

 

18 

    谈及煤矿这几年的变化，负责人主要向我们介绍了

三个方面的内容。一是环保要求的提高。近几年煤矿采

取了大量的环保措施，如安装了防风抑尘网来抑制煤矿

的灰尘，减轻大气污染；每场重大活动期间，煤矿都会

定期关闭，如重大国际会议、冬运会等，因此煤炭产业

对环境的影响越来越小。二是对工人安全生产的保障措

施的增多。每个工人都会接受专业的安全教育，煤矿的

安全保障投入也有很多。三是政府管制的加强。无论是

安全生产还是环保措施，政府都增加了许多干预，政府

通过使不合格的产业停产，来减少污染率和工人死亡率。 

    负责人深有感触地说，煤炭产业不是朝阳产业，而

是夕阳产业，各方面投资对煤炭企业的投入越来越少，

收益也越来越低，但是阳泉的煤炭企业是不能消失的，

在未来二三十年内也不会消失。首先，虽然我国已尝试

使用天然气、从外国进口煤炭等方式，但是短期内不会

摆脱对国内煤炭的需求。其次，阳泉的煤炭企业创造了

大量了就业机会，就如伟峰煤矿就有 400多个劳动力，

背后养活着 400多个家庭，煤炭企业的存续不再只是经

济效益的问题，更多的是一种社会责任。 

    伟峰煤炭企业的参观之旅很快结束了，在滂沱大雨

中我们踏上了归途，今天参观的私营煤炭企业让我们对

阳泉煤炭产业的发展有了不一样的认识，也使我们更加

期待明天的国营煤炭企业之旅，我们将对比国营煤炭企

业与私营煤炭企业的生存现状，探究其背后的政策因素
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与资金支持情况，进一步探讨阳泉煤炭产业的未来发展  

 

 

 

 

本期完 

  


